تصنيف الجمل حسب الإسناد:

*الجمل الإسناديّة : تنعقد على علاقة الإسناد= مسند و مسند إليه
(فعل فاعل ) أو مسند إليه و مسند =(مبتدأ خبر).

*الجمل غير الإسناديّة : هي أشكال لغويّة مستقلّة يحسن السّكوت عليها ، ولكنّها لا تقوم على علاقة إسناديّة . وهي: 
- جملة النّداء : يا رجل ، أيّها الناس، ...
-جملة الجواب: نعم ، بلا ، كلاّ ، أجل...

أصناف الجمل الإسناديّة:

*الجملة الابتدائيّة: وهي الجملة التي لا تتضمّن ما يدلّ على أنّها مسبوقة بكلام وهي التي تستهلّ بها النّصوص.

*الجملة الاستئنافيّة : وهي الجملة التي تتضمّن ما يدلّ على أنّها مسبوقة بجملة أخرى مربوطة بها. وقرائن الاستئناف هي :
= أدوات الرّبط : الواو ،الفاء ، ثُمَ ، أو ، بل ،حتّى ،لكن ، لكنّ ،أمّا ، إمّا..أو ،إذن ، ....
= استئناف ذكري : تحتوي الجملة اللاّحقة على اسم يشعر بوجود جملة سابقة ، كالضّمير وأسماء الإشارة والعلاقة المعنويّة بين الجمل...

*الجملة الاعتراضية :وتتمثّل في قطع خطِّيَّة النصّ بأن تتقدّم جملة حقّها التأخّر بين عنصري جملة أخرى (بين الفعل و الفاعل ، بين المبتدإ والخبر، بين اسم النّاسخ و خبره ، بين الموصوف والصّفة ، ...)

أنواع المركّبات : تكون مكوّنات الجملة مفردة و مركّبة :

المركّب الفعلي : يتكوّن من حرف و فعل :
الحروف التي تدخل على الفعل و تحوّر معناه و تكوّن معه مركّبا فعليّا هي: لم ، لن ، لمّا ، لا ، السّين ، سوف ، قد، لام الأمر ، لا النّاهية.

المركّب الاسمي : يتكوّن من عنصرين اثنين ، أوّلهما اسم و الثّاني عنصر يخصّصه والمركّبات الاسميّة هي :
المركّب الإضافي (مضاف و مضاف إليه) ،المركّب النّعتي (منعوت نعت )، المركّب التوكيدي (مؤكَّد توكيد ) ،المركّب البدلي (مبدل منه بدل) ، المركّب بالتّمييز المفردة (مميَز تمييز) ، المركّب بالحال المفردة (صاحب الحال حال) ، مركّب العطف (معطوف و عليه معطوف) ، المركّب بالاستثناء (مستثنى منه مستثنى) ،و المركّب شبه الإسنادي (مشتقّ متعلّق به).

المركّب الحرفي : هو مركّب يتكوّن من حرف و مكوّن آخر يتعلّق به.
والمركّبات الحرفيّة هي : 
المركّب بالجرّ (حرف جرّ مجرور) ، المركّب بواو المعيّة (واو المعيّة متعلّق بها) ، المركّب بالحصر (حرف حصر أو استثناء متعلّق به) ، المركّب بواو الحال ( واو الحال متعلّق بها ) ، المركّب بفاء السّببيّة(فاء السّببيّة متعلّق بها).

المركّب الإسنادي : هو مركّب يتكوّن من النّواة الإسناديّة مع ما يمكن أن يتّصل بها من متمّمات و يحتلّ محلاّ من المحلاّت الوظيفيّة في الجملة.
وهو نوعان :
-مركّب لإسنادي فعلي : ما كانت نواته الإسناديّة فعليّة.
- مركّب إسنادي اسمي : ما كانت نواته الإسناديّة اسميّة.

*تتضمّن الجملة البسيطة نواة إسناديّة واحدة .

*تتضمّن الجملة المركّبة أكثر من نواة إسناديّة .

المركّب شبه الإسنادي: هو مركّب اسمي يبدأ بمشتقّ عمل عمل الفعل.
يتكوّن المركّب شبه الإسنادي من مشتقّ عمل عمل الفعل متعلّق به أو أكثر.
أنواعه :
<< المركّب شبه الإسنادي القائم على اسم الفاعل :
مثال : الحقّ قاطع سيفُه كلَّ باطل.
قصد الفتى المدينة مُؤمِّلاً العثور على عمل.

<< المركّب شبه الإسنادي القائم على اسم المفعول:
مثال : الورد مَحْبُوبٌ لجماله و رائحته. 
أحبّذ المكان المرَتَّب ترتيبًا جيّدًا.

<< المركّب الإسنادي القائم على الصًفة المشبّهة :
مثال : الضّعيف عقلاً يصدّق كلّ ما يسمع.
الجبل طَيِّبٌ هواؤه .

<< المركّب الإسنادي القائم على المصدر :
مثال : جنى على الأمير طَمعُ قادته في السّلطة. 
الاقتصاد في النّفقة محمود .

<< المركّب شبه الإسنادي القائم على اسم التّفضيل: 
مثال: يحرص أشدّ النّاس تواضعًا على تبجيل غيره.
إنّ أقرب النّاس إلى القلب من حسُنت أخلاقُه.

المركّب الموصولي : هو مركّب يتكوّن من مكوّنين اثنين :موصول و صلة.
و تكون الصّلة مركّبًا إسناديا فعليًّا أو اسميًّا .

المركّب الموصولي نوعان : 

*مركّب موصولي اسمي : ويتكوّن من اسم موصول وصلة ، والأسماء الموصولة هي : من ، ما ، الذي وما تصرّف منها جنسا و عددا وإعرابا.

*مركّب موصولي حرفي : و يتكوّن من حرف موصول و صلة ، والحروف الموصولة هي : أَنْ ، أَنَّ ، كَيْ ،لوْ ، مَا .

تحتلّ المركّبات الموصولة المحلاّت الوظيفيّة التي تحتلّها الأسماء
الـتـمــاريـن
أصنـاف الجمل:
*حدّد جمل النّص التّالي واذكر نوْع كلّ منها:
غضِبَ الرّشِيد على حُميد الطّوسي فدعا له بالسّيف و النّطع فبَكى فقال : ما يبكيك ؟ فقال : كلاّ يا أمير المؤمنين لا أبكي ،جعلني الله فداك ، فزعًا من الموت فالموت ،خلاك ذمّ ، لا بدّ منه و لكني ،أجل ، بكيت أسفًا على الخروج من الدّنيا و أمير المؤمنين عليّ ساخط فضحك الرّشيد حتّى دمعت عيناه و عفا عنه.  
*اذكر نوع كلّ مركّب من المركّبات المسطّرة في النّصّ التّالي:
سأل الملك الاسكندر يومًا جماعة من حكمائه ، وكان قد عزم على السّفر، فقال: لتُوضّحوا لي سبيلاً من الحكمة أُحكِّم فيه أعمالي وأُتقن به أسفالي .فقال كبير الحكماء : أيّها الملك ، لاتُدخل قلبك محبّة شيء ولا بغضته ،ولتعمل فكرك ولتجعل عقلك صاحبا ومُسيّرا ولا تختر إلاّ المشير بالخير . وتجنّب المُهافتين على بابك إلاّ الآمر بالعروف أو الصّادق في النّصيحة.فإذا فعلت ذلك ، جرت الأمورجميعها على إيثَارك و تصرّفت بـاختيَارك. فجعل الملك تلك النّصائح نصب عينيه . وكان مُوَفَّقًا منْصُورًا.
*بيّن نوع المركّبات الإسناديّة الواردة في النّصّ التّالي: 
القرية ستشهد خريفًا سعيدًا ، فالأمطار تتالى نزولها بالقدر المطمئن ، والحقول بها مراعٍ وافرة للبقر ، والفلاّحون قلوبهم مغتبطة و معدّاتهم جاهزة للعمل. وهناك حركة لا تنتهي بين المزارعين ، فمنهم من يعدّ السّماد و منهم من يشتري البذور و بعضهم همّه الحصول على مساعدة من الجهة المختصّة و البعض الآخر ليس لهم حقول ولا أراض و لا حيوانات ، فهم ينتظرون من يوفّر لهم عملاً .
*حدّد المركّبات شبه الإسناديّة واذكر نوع المشتقّات التي قامت عليها:
ثمّ يمضي اللّيل إلاّ قليلا و الظّلام مخيَّم على الكون والبحر فضاء فسيحة أرجاؤه وكوخ الصّيّاد جاثم بين الأكواخ الحقيرة ، لا ير ى الدّاخل إليه إلاّ شبكات معلَّقة أطرافها بالجدار ، ثمّ يرى حشيّة مبسوطة على الأرض وقد اضطجع عليها أطفال هم أقلّ النّاس حظّا في هذه الدّنيا ، ويرى امرأة تصلّي داعية ربّها ليردّ لها زوجها سَالما .وكان زوجها قد خرج منذ الصباح طلبًا للرّزق ، فركب البحر مغالبًا موجه و مخاطرًا بحياته في هذه العاصفة الهوجاء.
*ميز بين الموصول الاسمي والموصول الحرفي في النّصّ التّالي.
قال عصفور صغير لأبيه ذات يوم: "نحن خير من عمّر هذا الكون من المخلوقات ".فهزّ العصفور الكبير رأسه و قال:"إنّ ما ذكرت شرف لا ينبغي لنا أن ندّعيه، هناك من يزعم لنفسه هذا الحقّ.الإنسان. ذلك الذي يرشق أعشاشنا بالحجارة .لكنّه ليس أسعد منّا لأَنّ في جوفه شوكةً تخزه دائمًا و تعذّبه تسمّى الجشع. وهو الذي وضع هذه الشّوكة .وهذا ما لا تعرفه أنت أيّها الصّغير. ولا تعرف، أيضًا،أنّ الجشع يجعله يقتل كي يبقى ويتصرّف مثلما تتصرّف الحيوانات الضّارية .كم أودّ لو يعمل الإنسان عقله ويعطي حقّ بقيّة الكائنات في العيش."
